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Francis Montesinos, rodeado de modelos en una pasarela llena de color, saluda en uno de los numerosos desfiles que ha realizado a lo largo de su trayectoria profesional. 

FRANCIS MONTESINOS DISEÑADOR

Francis Montesinos clausurará esta noche 
Pasarela 948 con un desfile que recopila sus  
50 años de trayectoria. El diseñador valenciano 
mostrará algunas de esos diseños que han 
pasado a formar parte de la historia de la moda

plica con cierto disgusto el diseña-
dor valenciano que esta noche (21 
horas) clausurará Pasarela 948. 
Montesinos presentará un desfile 
en el que ha cuidado hasta el míni-
mo detalle y por el que siente es-
pecial cariño. Se trata de un desfi-
le con el que rinde homenaje a sus 
cincuenta años de trayectoria y 
con el que repasa una vida artísti-
ca que comenzó pintando una col-
cha blanca de su madre con un 
pintalabios rojo. También, esos di-
seños icónicos que forman parte 
de la historia de la moda. 

 
Visionario, creativo, innovador, 
transgresor, provocador. ¿Le gus-
ta que le definan así? 
Cada uno es muy libre de llamar-
me como quiera, siempre que me 
respeten y se diga la verdad, claro. 
La moda no es una palabra y ya es-
tá, la moda es arte, por lo que tie-
nes que sorprender y si no lo ha-
ces, lo mejor es quedarse en casa. 
Lo que siempre he buscado es in-
novar, intentar hacer las cosas ca-

da vez mejor para que se vea una 
evolución en la moda. El proble-
ma es que en esta país no se valo-
ra.  
¿A qué se refiere? 
En este país no se valora la moda 
ni como arte ni como cultura. ¿Por 
qué? Porque no se ha incentivado, 
porque no se ha querido, no se le 
ha dado importancia, no se ha cui-
dado. Basta con repasar lo ocurri-
do con los grandes de la moda es-
pañola, todos se tuvieron que ir de 
España. En este país no se valora 
la moda ni como arte, ni como cul-
tura. Más claro, agua 
¿Sus cinco décadas de profesión 
le permiten hablar así de claro? 
Creo que soy el modisto de la tran-
sición española y que ayudé a 
cambiar la moda de un país ente-
ro. Fue algo importante. Está mal 
que yo lo diga, pero es la verdad. 
Ayudé a que la mujer cambiara, 
que fuera más valiente en su for-
ma de vestir, pero también en su 
forma de vivir, a la hora de liberar-
se, de ser más independiente. La 
moda no solo es vestir, es lo que 
nos acompaña, lo que convive con 
todos nosotros en todos los aspec-
tos de la vida.  
¿Ha sido capaz de resumir su his-
toria en las 60 prendas que trae al 
desfile de Pamplona? 
Es un desfile que viene a Pamplo-

CRISTINA ALTUNA 
Pamplona 

Cincuenta años en la primera fila 
de la moda española no han logra-
do mermar la vocación del diseña-
dor Francis Montesinos (Valen-
cia, 1950). Sigue hablando de dise-
ños, patrones, tejidos y 
estampados con la misma ilusión 
que cuando decidió que lo suyo 
era la costura y comenzó a reco-
rrer toda España en una furgone-
ta con un muestrario de doce tra-
jes diseñados por él. Considerado 
uno de los grandes iconos de la 
moda desde los años 80, Montesi-
nos guarda en su memoria cada 
uno de los desfiles en los que ha 
participado y los éxitos cosecha-
dos, pero también las críticas y 
malos recuerdos que la profesión 
le ha puesto en el camino. “No todo 
son éxitos, ha habido muchos tro-
pezones. Es muy difícil vivir de la 
moda, te entregas a esta profesión 
y, de repente sale uno y tira por tie-
rra todo lo hecho hasta ahora”, ex-
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na, pero ha estado en otras ciuda-
des españolas y seguirá su ruta es-
te año. También lo han visto en 
China y en Cuba. Claro que es po-
sible porque hay prendas muy 
concretas que van a recordar por 
lo que han significado. Y luego 
también hay prendas que no pa-
san de moda. Por ejemplo, unos 
trajes de los años 60 que se pue-
den vestir ahora sin ningún pro-
blema.  

¿Cuántas prendas ha creado 
Francis Montesinos? 

Incalculables. No nos pode-
mos olvidar de la 

falda para hom-
bres que vistió 
Miguel Bosé.  
Esa prenda 
le identifica, 
pero tam-
bién los es-

tampados  
Me fascina la 

estampación. El 
estampado marca 

un punto inflexible a 
lo largo de mi obra. 

Desde muy jovencito tu-
ve la suerte de conocer el 

mundo textil. Primero en Va-
lencia, luego en Barcelona. 

Conocí a los tejedores, tin-
toreros, hiladores, es-
tampadores. Y me marcó.  

“Ayudé a cambiar la moda de un país 
entero, a que la mujer fuera más valiente”
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EN FRASES

“Diseñar es increíble.  
Es crear algo de la 
nada, es hacer magia” 

“En este país no se 
valora la moda ni como 
arte ni como cultura” 

“Soy el modisto de  
la transición española. 
Esta mal que yo lo diga, 
pero es la verdad”

Ha dicho en alguna ocasión 
que su vocación como diseña-
dor nació en el fondo de una 
tienda 
A mi madre le debo todo lo que 
soy, hasta mi profesión. Mi ma-
dre regentaba una tienda de 
manualidades. El autobús del 
colegio me dejaba todas las 
tardes en la puerta de la tienda. 
Era un niño, me mandaba al 
fondo de la tienda, al almacén, 
y me ponía a jugar con los fiel-
tros, la pasamanería, las boli-
tas, con todo aquello que luego 
en 50 años nunca he dejado.  
¿En qué momento se dio cuen-
ta que diseñar y crear prendas 
le iba a atrapar para siempre? 
No me di cuenta, la vida me lle-
vó por este camino. Quizá 
cuando tomé mayor concien-
cia fue cuando me marché a 
Barcelona y monté mi primer 
taller. Hasta entonces, hacía lo 
que me gustaba. El interés fue 
creciendo al mismo tiempo 
que crecía yo. Me gustaba la 
ropa, crear, diseñar. Fíjese si 
disfrutaba que cuando tenía-
mos 16 años, mis amigos ve-
nían a mi casa para que les de-
jara un pantalón o una camisa 
para ir a la discoteca. 
Si ahora tuviera que elegir su 
profesión, ¿volvería a ser dise-
ñador? 
Creo que sí. Además, no se ha-
cer otra cosa. El mundo de la 
creación es apasionante, es 
crear algo de la nada. Es hacer 
magia, no se puede explicar lo 
que te hace sentir.  
¿Qué necesita para diseñar? 
Creer en lo que estoy haciendo 
y procuro pensar en cosas be-
llas. Siempre te gusta hacer a 
la gente más guapa, más feliz. 
Las ideas me surgen en cual-
quier sitio, lo mejor es que la 
inspiración te pille donde te pi-
lle. Saco un papel y lo apunto. 
¡Luego tengo un problema, 
que cuando voy a buscar el pa-
pel y lo he perdido! (risas). Sue-
lo hacer bocetos, pero tengo 
más ideas en la cabeza que bo-
cetos, me sabe mal perder el 
tiempo dibujando. Soy más 
imaginativo que otra cosa, la 
verdad.  
Ha recibido importantes pre-
mios, además de desfilar por 
todo el mundo. ¿Guarda algún 
momento con especial cariño? 
Cuando abrí mi primera tien-
da en 1972 salíamos de una Es-
paña muy gris. Viví dos etapas 
fuertes, los años hippies y la 
movida madrileña. Me tocó el 
cambio político y cultural de 
los años 80. Siempre recorda-
rá el desfile de 1985 en la plaza 
de toros de Las Ventas. La mo-
da salió a la calle. Hubo 15.000 
personas como público y parti-
ciparon 300 modelos. Creo 
que hubo un antes y un des-
pués a partir de este desfile.

Pasarela 948 m

“Cada uno debe vestir como 
le guste y se sienta feliz”

LEYRE VALIENTE DISEÑADORA

Leyre Valiente presentó ayer en Pamplona 
parte de su colección de costura y su línea  
de vestidos de novia. La diseñadora madrileña 
apuesta por la moda de vanguardia  
y unos diseños que buscan la atemporalidad

¿Qué mensaje esconde su colec-
ción The Abyss? 
 He empezado a considerar las co-
lecciones como un proceso conti-
núo de desarrollo artístico, sin fe-
cha acotada. El mundo de la moda 
lleva un ritmo de colecciones que 
no son aplicables a todos, dificul-
tan el desarrollo del trabajo arte-
sanal. Son más imagen y explora-
ción de la creatividad que algo 
destinado a un consumo rápido, 
por lo que no tiene sentido respe-
tar unos tiempos en detrimento 
de su desarrollo. Voy a hacer esta 
colección como una obra artística 
en la que quiero sumergirme y 
trabajar con calma, para disfru-
tarla plenamente y ofrecer un re-
sultado más rico. Todavía no está 
completa. Pero las prendas de or-
ganza azul sobre vestidos de satén 
iridiscente reflejan muy bien que 
es una colección inspirada en la 
película The Abyss y en las fotos 

CRISTINA ALTUNA 
Pamplona. 

Leyre Valiente rompe los moldes 
clásicos del mundo de la moda. No 
le gustan demasiado las pasare-
las ni se preocupa por seguir la 
actualidad o las tendencias más 
inmediatas. Pero haciendo gala 
de su apellido, es una diseñadora 
valiente, arriesgada, que apuesta 
por unas prendas de vanguardia 
y que es consciente que sus dise-
ños no son para todos los públi-
cos. A pesar de que no suele ver 
los desfiles marcados en el calen-
dario de la moda, la diseñadora 
madrileña aceptó la invitación de 
Pasarela 948 y ayer presentó par-
te de su colección The Abyss y su 
faceta como diseñadora de vesti-
dos de novia. En total, 22 estilis-
mos de los que la mitad fueron 
nupciales y el resto de la colec-
ción de costura. 

La joven diseñadora Leyre Valiente presentó más de veinte prendas entre costura y novia en Pasarela 948.   

EN FRASES

“Está bien sentirte 
orgulloso de ti y de tus 
éxitos, pero no debes 
fliparte. La humildad  
debe ser tu bandera” 

“No creo tanto en la 
moda, es algo efímero. 
Creo en una prenda bien 
pensada, en el disfrute  
estético y artístico”

de criaturas abisales de Alexan-
der Semenov. 
No le gustan los desfiles, pero ha 
venido a Pamplona 
Es la verdad, no me gustan espe-
cialmente, pero comprendo su ne-
cesidad. Y me parece interesante 
que se promueven estos eventos 
fuera de las grandes ciudades. La 
moda hay que difundirla por to-
dos los lados porque también es 
arte, es cultura. Debería llegar a 
todo el mundo.  
¿Puede definirse como una moda 

de vanguardia los diseños de 
Leyre Valiente? 
En cierto modo sí, soy bastante fu-
turista y arquitectónica, pero en-
seguida se dejan ver las notas his-
toricistas para el observador ave-
zado. Me gusta especialmente la 
costura de los años 30, 40 y 60. Mi 
estilo lo define su patronaje muy 
trabajado, con detalles y juegos de 
texturas que resultan vanguardis-
tas, pero cuyo acabado final, lim-
pio y equilibrado, busca la atem-
poralidad. 
Creo su empresa en 2012 tras for-
marse en los talleres de Alexan-
der MacQueen y Loewe. Y hasta 
2018 compaginó su firma con su 
trabajo como directora creativa 
de Kimoa 
Al final opté por dedicarme plena-
mente a mi marca. Esto requiere 
mucho trabajo y dedicación. Mi 
principal actividad comercial es la 
novia, sin olvidar continuar con 
las colección.  
¿Que supone para usted la moda, 
la creatividad y ser diseñadora? 
No creo tanto en la moda si la en-
tendemos como lo que es, algo efí-
mero. Creo más en el estilo de una 
prenda bien pensada y equilibra-
da, en el disfrute de observar algo 
estético, bello y artístico. Tam-
bién, en lo maravilloso que es po-
der crear para una persona con la 
que creas un vínculo tan fuerte, 
con la que ríes y lloras, con la que 
vives tanto... Me encanta hacer fe-
lices a mis clientas. 
¿Le gusta marcar tendencias o 
qué piensa cuando diseña? 
No trato de seguir las tendencias. 
Tampoco estoy muy al día de la ac-
tualidad de la moda, ni siquiera 
veo los desfiles… Soy un poco ácra-
ta en ese sentido. Pero bueno, co-
mo persona que está en el mundo, 
muchas cosas que veo me acaba-
rán influyendo aunque no quiera. 
No se puede vivir en una burbuja. 
¿Por qué decidió hacer de la moda 
su profesión? Tengo entendido 
que estudió Comunicación Audio-
visual 
Soy licenciada en Comunicación 
Audiovisual porque quería ser di-
rectora de cine. Pero parece que la 
cosa se torció... Hice el vestuario 
para los cortometrajes de algunos 
amigos y, al final, una cosa llevó a 
la otra. Y aquí estoy, en el mundo 
de la moda.  
¿Se ha sentido abrumada en al-
gún momento por llegar tan joven 
a compartir pasarelas con dise-
ñadores consagrados? 
No, quizá suene presuntuoso, pe-
ro la verdad es que no. Me explico. 
No considero a nadie un dios. Soy 
una persona muy soñadora pero 
con los pies muy en la tierra. Doy 
clases y muchas veces les digo a 
mis alumnos que hay que tener la 
perspectiva cósmica, que no so-
mos nadie, que somos una casua-
lidad, que no tenemos que triun-
far, que hacemos ropa, que no es-
tamos curando el cáncer ni nada 
parecido y que al universo no le 
importa la ropa. No podemos ir 
por ahí creyéndonos dioses por-
que no lo somos. 
Pero valorará lo conseguido en 
estos años 
Está bien sentirte orgulloso de tí y 
de tus éxitos, pero no debes flipar-
te. La humildad ha de ser tu ban-
dera, y has de recordar que eres 
muy afortunado por poder vivir 
de un trabajo tan bonito, y por eso, 
sólo por eso, has de estar agrade-
cido.  
¿Cómo cree que se viste en Espa-
ña? 
En general bien, pero creo que ca-
da uno debe vestir como le guste y 
se sienta feliz, vaya a la moda o no.
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